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持之以恒，坚持全面从严治党不动摇
———三论学习贯彻习近平总书记十九届

中央纪委二次全会讲话精神
人民日报评论员

不坚持就无以深化，不深化也无以

坚持，全面从严治党永远在路上。
“我们要坚持问题导向，保持战略

定力，以‘越是艰险越向前’的英雄气概

和‘狭路相逢勇者胜’的斗争精神，坚定

不移抓下去。” 在十九届中央纪委二次

全会上，习近平总书记坚持问题导向，深
入分析党面临的风险和挑战， 明确要求

持之以恒保持全面从严治党战略定力。
这一重要讲话， 充分表明了以习近平同

志为核心的党中央坚定不移全面从严治

党的鲜明态度和坚定决心， 为全党牢固

树立“四个意识”、严格恪守“四个服从”、
深入贯彻落实新时代党的建设总要求提

供了重要遵循。 茛 下转第五版

十九大报告，不读十遍就没有讲课权
年近七旬宣讲100场，创造市十九大精神宣讲团宣讲场次最高纪录，袁秉达说———

“我们应该把习总书记 ‘1·5’重要讲话

的最新内容及时加到十九大精神的宣讲稿

里，最重要的是讲清三个‘一以贯之’。”在为

宣讲党的十九大精神集体备课时，袁秉达率

先表达了自己的观点。 他讲一句报告原文，
接着分析这句话背后的逻辑链， 全程脱稿，
相当熟稔。自十九大报告发布至今，年近七

旬的他已完成了100场宣讲，服务听众近2万

人次，成为上海市十九大精神宣讲团中宣讲

场次最高纪录的创造者。 宣讲团的同仁说，
袁老师是最受欢迎的宣讲者，他摆摆手：“不

是我讲得好，是党的十九大开得好，习总书

记创新理论好， 上海讲师团平台和团队好，
广大听众学习氛围好！”

要“读懂”还要“弄通”
袁秉达告诉记者，10月18日上午他边听

习近平总书记宣读十九大报告边速记，足足

写了20多页。尽管知道报告文本很快能在网

上看到，但他认为边听边记是强化学懂弄通

的重要过程。尤其近年来，他一直在研究总

书记的讲述方式和表达技巧，他感到听报告

比看报告更能捕捉思想火花，速记更易从字

里行间悟出深层含义。拿到十九大报告文本

后， 袁秉达马上通读。“不读五遍没有发言

权，不读十遍没有讲课权。”他说。但3万多字

的文本要如何浓缩在两小时的讲课中？10月

18日当晚，他就开始与师友电话沟通。连续

一周，他们把材料改了又改，最终形成了长

达44页的《学习党的十九大精神材料专辑》。
比如，总论中有四个“新”关键词，即确立新

指南 、进入新时代 、肩负 新 使 命 、开 启 新 征

程，就是在不断提炼后形成的。

是“宣讲”不是“宣读”
“我们的责任是‘宣讲’，不是‘宣读’，一

定要用群众看得懂、听得懂的语言，在忠于

报告本意的基础上， 把十九大精神讲准确、
讲深透、讲生动。”袁秉达说。

袁 秉 达 做 了100场 党 的 十 九 大 精 神 宣

讲，没有一场是一样的。随着对报告精神领

会得越来越深入， 他不断丰富报告内容和

调整讲课角度。他的第一场报告主题是“从

习近平7·26讲话到党的十九大报告”， 体现

历史衔接与思想延续。10月24日十九大闭幕

当天，他将报告调整为“新时代·新思想·新

战略———初学党的十九大报告体会”。 市委

明确宣讲新要求后，宣传部副部长燕爽特地

与他深聊1个多小时，他再次调整主题为“新

思想·新时代·新战略： 党的十九大精神宣

讲”。后来，在总体宣讲党的十九大精神的基

础上，他又开发出“新指南：习近平新时代中

国特色社会主义思想”的新专题。
茛 下转第二版

紧紧抓住大有可为的历史机遇期

■本报首席记者 单颖文

人物小传
袁秉达 ，1950年 出 生 ，

1977年进入上海市委党校工
作，现为中共上海市委党校马
克思主义学院特聘教授。现年
68岁的他， 是上海市十九大
精神宣讲团56名讲师中的一
员， 迄今已完成100场讲座，
创造了讲师团单一主题个人
宣讲场次的最高纪录。他曾获
上海市劳动模范 、全国 “五一
劳动奖章”等荣誉。

左图：袁秉达在宣讲党的十九大

精神。 （资料照片）

人民日报今发表署名文章指出：这个历史机遇是中华民族强起来、实现伟大复兴的机遇，
是中国特色社会主义道路理论制度文化更加成熟、更具引领力感召力的机遇，是中国人民创
造美好生活、走向共同富裕的机遇，是中国共产党从建党百年迈向执政百年、进而铸就千秋伟
业的机遇———为人民谋幸福、为民族谋复兴、为世界作贡献

把握机遇的根本指针、深厚底气、高远视野
■ 新的思想旗帜，让我们有了把握机遇的根本指针。党的十九大确

立了习近平新时代中国特色社会主义思想的指导地位，当代中国共产党
人在进行新的伟大斗争中创立的这一光辉思想， 蕴藏着中国奇迹的密
码、指引着中国未来的方向。“八个明确”“十四个坚持”，聚焦的是民族复
兴，把握的是时代脉搏，确定的是行动纲领。当这一思想化为神州大地的
鲜活实践，历史赋予我们的契机就会成为现实，为中国凝聚起变革的力
量、奋进的力量

■ 新的发展方位，让我们有了把握机遇的深厚底气。这个世界第二
大经济体，对世界经济增长的贡献率超过美国、欧洲和日本的总和，正
在向着“高质量发展”的目标迈进。积淀越厚，爆发力越强，中国正迎来
惊世一跃

■ 新的奋斗目标，让我们有了把握机遇的高远视野。全面小康的百
年目标实现后，我们将以“两个十五年”的奋进，从基本实现现代化到全
面建成社会主义现代化强国， 中华民族伟大复兴的光明前景就在眼前。
在这样的重大历史节点，更需要以自觉认识机遇，以自为把握机遇

紧紧抓住机遇需要“快干”“实干”“会干”
■ 紧紧抓住机遇，需要我们“快干”。“一万年太久，只争朝夕。”观望

等待，畏首畏尾，被动应付，行动缓慢，是不可能抓住机遇的。面对新征
程，容不得彷徨、犹豫和懈怠，需要以奋进者的姿态披荆斩棘，不断开辟
新的局面。要有那么一种“马上就办、马上就做”的精神，一刻也不能耽
误，一会儿也不能停留，把时间这个最稀缺的资源利用好、发挥好

■ 紧紧抓住机遇，需要我们“实干”。空谈误国、实干兴邦。改革的任
务越来越重，我们必须准备付出更为艰巨、更为艰苦的努力。面对各类新
矛盾、新问题、新挑战，我们要既当改革的促进派，又当改革的实干家，发
扬钉钉子精神，在抓落实上投入更大精力，更加奋发有为地把改革进行到底

■ 紧紧抓住机遇，需要我们“会干”。从来没有两次完全相同的机遇。
担负起新的使命，旧有的经验不能完全指导全新的实践。需要我们以日
新精神、精进态度，谋定后动，统筹兼顾，增强把握复杂局面的能力、提高
破解难题的本领。需要我们突出重点、突破难点，或抓大放小、以大兼小，
或以小带大、小中见大，“十个指头弹钢琴”，奏出最美妙的乐章

理解中国发展之路，人生之路才能越走越宽

上海高校开出丰富多样“中国道路”系列思政课程
“到了2020年、2035年、2050年，你们正值

青壮年， 正是国家迈向富强、 民主、 文明、
和谐、 美丽之时。 未来20年到30年， 你们有

什么样的担当， 对人类命运共同体有什么样

的理解， 有什么样的奉献、 愿望， 决定了你

们的未来……” 复旦大学考试季前的最后一

次公共大课， 在 “中国道路大讲堂” 上， 中

国科学院院士、 复旦大学校长许宁生为学生

讲授 “‘双一流’ 建设与道路自信———复旦

人的初心、 使命与实践”。 在这个大讲堂上，
学生从过去几十年我们国家的变化， 体会到

中国特色社会主义的发展之路和自己未来前

途的选择。
过去一年，沪上高校陆续开出各类“中国

道路” 系列思政课程， 通过讲述中国发展道

路， 让大学生体味国家快速发展与个人前途

命运交织在一起的神奇感受，增强道路自信、
理论自信、制度自信和文化自信。

书记校长亲自上讲台， 讲述
中国发展道路

“30多年前，当我从上海交大机械工程系

毕业时，同班20个同学中有15个出国了。他们

出国后， 震惊于国外物质生活的发达以及我

国与发达国家之间的差距。 当1997年陆陆续

续从国外回来后， 他们再次感到了震惊 ，那

就是离开 祖 国 十 多 年 ， 祖 国 发 生 的 变 化 让

他们震惊 。而 我 现 在 回 忆1997年 时 的 我 ，当

时同样想不到20年后的今天会有如此之大的

变化……” 上海交通大学党委书记姜斯宪在

为学生上中国发展道路系列课程时， 和学生

分享自己亲历祖国快速发展的感受。
沪上各所高校的书记、 校长对祖国快速

发展几乎都有同样的深切感受。 许宁生从诺

贝尔物理学奖获得者杨振宁、 丁肇中等著名

科学家对中国发展前景的信心， 谈到学校伴

随着国家 日 益 强 大 而 快 速 发 展 的 现 在 和 未

来。 华东理工大学校长钱锋给研究生讲述中

国近年来的科研发展， 鼓励学生将自己的学

术生涯与国家发展强大紧密相连。
对如今的“95后”在校大学生来说，中国

人曾经落后挨打的经历是一段遥远的记忆。
如何让这一代人正确理解中国人民从 “站起

来”到“富起来”到“强起来”的历程？不久前，

华东师范大学党委书记童世骏结合党的十九

大精神，和学生们分享了“强起来”的深刻内

涵。在他看来，“强起来”不仅指中国的经济实

力、科技实力、国防实力和综合国力更强，也

指“软实力”的强大———与文化自信相关的文

化软实力更强，与道路自信、理论自信和制度

自信相关的政治软实力更强。

让年轻人从祖国发展道路中
寻找到命运之路

“大学生的人生之路， 怎样才能越走越

宽？”在姜斯宪看来，只有深刻理解中国的发

展之路， 年轻人才能更加理解自己在国家发

展中应该肩负起怎样的时代使命。 而这也是

沪上众多思政课程聚焦中国发展道路的重要

原因。
作为同济大学思政课改革的创新探索 ，

“中国道路·名师讲坛”推出两年来，在学生中

拥有极高的人气。
茛 下转第五版

■ 过去一年，沪上高校陆续开出各类“中国道路”系列课程。帮助学生读
懂中国发展之路的专家来自各个领域，除了校内的名家、大家，还有业界精
英、杰出校友等校外人士。通过讲述中国发展道路，让大学生体味国家快速
发展与个人前途命运交织在一起的神奇感受，增强道路自信、理论自信、制
度自信和文化自信

■本报记者 姜澎 樊丽萍

“95后”演员在这里
有了“50后”戏迷

上海沪剧院本月基层演出32场，
青年演员赴乡镇社区舞台“摸爬滚打”

冰点寒夜，
轨道线上响起劳动号子

这几天是上海
入冬以来最寒冷的
夜晚， 然而每到凌
晨，整齐的劳动号子
都会准时在轨交莘
庄站前轨道上响起。
原来，从1月12日开
始，莘庄站前插铺道
岔施工工程就进入
了最关键阶段。工人们冒着严寒作业。
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关于建立国务院向全国人大常委会
报告国有资产管理情况制度的意见

中共中央
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■ 企业国有资产（不
含金融企业）、 金融企业
国有资产报告重点是：总
体资产负债，国有资本投
向、 布局和风险控制，国
有企业改革，国有资产监
管，国有资产处置和收益
分配，境外投资形成的资
产，企业高级管理人员薪
酬等情况

■ 行政事业性国有
资产报告重点是：资产负
债总量，相关管理制度建
立和实施， 资产配置、使
用、处置和效益，推进管
理体制机制改革等情况

■ 国有自然资源报
告重点是： 自然资源总
量，优化国土空间开发格
局、 改善生态环境质量、
推进生态文明建设等相
关重大制度建设，自然资
源保护与利用等情况

明确报告方式
■ 国务院关于国有

资产管理情况的年度报
告采取综合报告和专项
报告相结合的方式。综合
报告全面反映各类国有
资产基本情况，专项报告
分别反映企业国有资产
（不含金融企业）、金融企
业国有资产、行政事业性
国有资产、国有自然资源
等国有资产管理情况。各
类国有资产报告要汇总
反映全国情况。企业国有
资产（不含金融企业）、金
融企业国有资产报告以
中央本级情况为重点

■ 在每届全国人大
常委会任期内， 届末年
份国务院向全国人大常
委会提交书面综合报告
并口头报告； 其他年份
在提交书面综合报告的
同时就1个专项情况进
行口头报告

突出报告重点
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